

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes. 1 peseta 75 céntimos; tres meses. 4'50.—En el resto de España: tres meses. 5 pesetas.—Extranjero: seis meses. 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem. 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año. 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Domingo 15 de Agosto de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-ccion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.067.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—La Asuncion de Nuestra Señora, y Ntra. Sra. de la Piedad.

Santo de mañana.—San Roque, conf. abo-gado de la peste, san Jacinto y santa Eufemia.

Cultos.

En la Catedral.—A las nueve se entra en co-ro, Tercia y procesion por los claustros, misa y sermón a cargo del Sr. Magistral.—A las tres, vísperas y rosario.

En el Cristo.—A las siete, comunión general de las Hijas de María.—A las ocho, misa parro-quial.—A las tres y media, ejercicios de las Hijas de María.

En Consolacion.—A las ocho, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de la congrega-cion de San Luis Gonzaga.—A las tres doctrina cristiana y rosario.

En San Francisco.—A las siete, comunión general de San Estanislao.—A las nueve misa parroquial.—A las diez, ejercicios de la con-gregacion de San Estanislao.—A las dos, ro-sario de la V. O. T.—A las tres, doctrina cris-tiana.—A las seis y media, novena de San Roque.

En la Compañía.—A las siete misa de comu-nion general.—A las ocho y media, se cantará Tercia.—A las nueve, misa solemne.—A las tres, doctrina cristiana.—A las siete, ejercicios de la confraternidad del Corazon de María con S. D. M. expuesto, misterio y letanía cantadas y pre-dicará el Dr. D. Gervasio de la Maza, director de la confraternidad.

Mr. Renan al escribir sus *conjeturas*, se figuraba que estaba hablando en una asamblea *liberalasca*, en donde cada uno suele despacharse á su gusto, con tal que combata el catolicismo, y es preciso que sepa él y toda su *consinage*, que fuera de la puerta estamos muchos que, por la misericordia de Dios, no pertenecemos á semejante raza, y que somos capaces, muy capaces de conocer, reprobar y entregar al ludibrio del público sensato, sus crásos y groseros errores. Y ahí están condensadas todas las *conjeturas* y *adivinciones* con que Renan metió tanto ruido entre los suyos, y algunos ignorantes.

Sin duda que Renan había leído con fruición á su gran maestro Juan Jacobo Rousseau, de cuyo *contrato social* ha tomado el *liberalismo* en tan manoseada fórmula de la *soberanía nacional*, pero se conoce que el discípulo aventaja al maestro en eso de odio al catolicismo y á la veracidad de los Evangelios.

Rousseau, aunque combate frecuentemente la revelacion en sus escritos, en un momento lúcido, y atraído por el perfume de ingenuidad que se siente al leer el Evangelio, escribe en su famoso *Emilio* lo siguiente: «La Santidad del Evangelio habla á mi corazon. Leed los libros de filosofía, con toda su pompa, cuan pequeños son en compensacion de esta. ¡No es posible que un libro tan sencillo y tan sublime sea obra de los hombres.

»No es posible que sea puro hombre aquel cuya historia se escribe.

»No hablan como él los entusiastas ni los sectarios ambiciosos. ¡Qué dulzura y qué pureza en sus costumbres! ¡Qué gracia tan penetrante en sus instrucciones! Qué elevacion en sus máximas! ¡Qué sabiduría tan profunda en sus discursos! ¡Qué presencia de espíritu, qué delicadeza y qué exactitud en sus respuestas! ¡Qué imperio sobre sus pasiones! ¿Dónde está un hombre, dónde se halla un sábio que sepa obrar, padecer y morir con flaqueza y sin ostentacion? ¿Dónde había aprendido Jesucristo, entre los suyos aquella moral tan elevada y tan pura de que él solo nos dió las lecciones y los ejemplos? ¿Podremos decir que la historia evangélica es una invencion caprichosa?

«No es posible inventar de esemodo, y los hechos de Sócrates, de que nadie duda, no son tan auténticos como los de Jesucristo. Seria más incomprendible el que muchos hombres, de acuerdo, hubiesen fabricado este libro, de lo que es el que uno solo haya podido suministrar el asunto. Los autores judíos nunca hubieran sido capaces de tal moral, ni de tal modo de exponerla. El Evangelio tiene unos caracteres de verdad tan

incontrastables y tan inimitables, que si alguno consiguiera remedarlo, seria un inventor más asombroso que el héroe.»

Compárese ahora este brillante trozo del filósofo de Ginebra con las creaciones fantásticas del novelista de París, de Rousseau con Renan, y se verá que el primero, á pesar de sus lamentables aberraciones, abre de cuando en cuando los senos de su alma á los resplandores de la verdad, mientras que el segundo se propuso combatirla en todas sus manifestaciones. Para el primero la autenticidad de los Evangelios está probada con testimonios tan claros, que negarla equivaldría á negar que la *Iliada* es de Homero, la *Encida* de Virgilio, de Tácito *Los Anales*, de Julio César los *Comentarios de la guerra de las Galias*, de Ciceron *Las oraciones*, al segundo le hiere en los ojos y le punza en el alma, la luz de esos mismos testimonios, y por eso lanza contra ella absurdos, impiedades y blasfemias.

Rousseau no acordó todavía el petulante desempeño del *liberalismo*; Renan respira en una atmósfera saturada de miasmas deletéreos productores de ese mortal contagio. Sabido es que el liberalismo corrompe los corazones y *perturba* las inteligencias. Es el causante de cuantos males sociales atormentan hoy el mundo. Se parece á la famosa *Caja de Pandora*, que abierta por una curiosidad mujeril, salieron de ella todos los males, enfermedades y calamidades que afligen á la humanidad. La *mitología* dice que solo quedó en el fondo de aquella caja la *esperanza*, y el *liberalismo mestizo* es tan cruel que hasta la esperanza trata de arrebatarnos. ¡Oh! no lo conseguirá, no.

EL SOLITARIO DEL MONTE VIRIGALILEI.

Abril, de 1886.

LA ASUNCION DE LA VIRGEN.

Assumpta est Maria in Caelum.

¡Vedla... allá vá de Dios omnipotente sublime creacion: ¡vedla... es la madre del amor ardiente, que embriaga el corazon.

Angel con alas de oro, por el suelo ha pasado fugaz... y ahora torna á su patria, vuela al cielo de la inmortalidad.

Ayer gemia bajo ignota pena que la impuso el amor: hoy sube ya, de gloria y gracia llena, al trono del Señor.

De su amado en el seno descubierta adormecida está, gentil como la palma del desierto. ¡Vedla qué hermosa vá!

Correspondencia

París 12 de Agosto de 1886.

Desde hace algunos años, en esta época, las entrevistas de los emperadores de Alemania y de Austria ocupaban la prensa europea. Lo mismo sucede este año. La entrevista actual ha revestido el carácter de una importancia excepcional á causa de la presencia simultánea de los dos cancilleres, que ya se habían encontrado en Kissingen, y también á causa de los acontecimientos que se han desarrollado en los Balcanes desde hace un año y que, apesar de lo que se ha dicho, parecen deber modificar la situacion, presentando algunos problemas que tienen que resolverse entre los dos imperios. Nada ha transpirado de la entrevista de Kissingen, y lo mismo sucede con la que acaba de celebrarse en Gastein. Es cosa convenida que la alianza de los dos imperios continuará siendo tan sólida como en el pasado, y que las relaciones entre los dos gobiernos nunca han sido tan cordiales. Se trata de adivinar cuáles podrán ser las preocupaciones de los hombres de Estado de Austria y de Alemania.

A esto, en Viena responden que no puede haber otras preocupaciones que las creadas por la cuestion de Oriente y la actitud de la Rusia. Hay quien afirma que el viaje á San Petersburgo del archiduque Carlos Luis, hermano del emperador de Austria no ha tenido otro objeto sino el de hacer escuchar al emperador de Rusia consejos de prudencia. Esta es la opinion de la prensa de Viena que reproducimos sin sacar consecuencia concluyente.

Lo que puede dar alguna verosimilitud á estos rumores es la ausencia de Mr. de Giers primer ministro ruso. No es fácil prever el porvenir, pues si bien las relaciones de los tres impe-

LA VERDAD

Santander 15 de Agosto de 1886.

ALGUNAS PREGUNTAS AL PIÉ DE LA CRUZ.

VI.

(Conclusion.)

No hay medio. En la segunda conjetura Renan juega con la palabra griega *kata* y quiere deducir de ella que el Evangelio de San Mateo no fué escrito por el mismo, sino que lo escribió otro atemperándose á la predicacion del evangelista. Pero muy ignorante se muestra Renan de la ideología de la lengua griega si no sabe que la preposicion *kata*, que significa *segun*, tiene en muchos casos el valor de genitivo. Por eso, cuando decimos Evangelio *segun* Mateo, Marcos, Lucas, Juan, es lo mismo que si dijéramos Evangelio de Mateo, de Marcos, etc.

Si decimos historia *segun* Graveson, *segun* Orsi, *segun* Mariana, es lo mismo que si dijéramos historia de Graveson, de Orsi. ¿Ignora esto Renan? ¿No sabe estos significados de la preposicion *kata*? Sin duda que

—321—

algun efecto de comercio que puedo endosar, á mi voluntad, á la órden de vuestro protegido?

—No es esto lo que quiero decir... Una vez que no abrigase esperanza alguna respecto de tí, no permanecería tan uncida á ilusiones irrealizables y tendria que volver la vista á otra parte.

—Entonces hay que matarme, porque mientras yo viva, podrá ella esperar.

—Si media entre vosotros algun compromiso paga tu deuda sin más rodeos; quieres casarte con ella?

—Ay! bien lo quisiera!

—Entonces deja que se case.

—Lo permito con mucho gusto, querido tío; pero es demasiado exigir que ayude con mis propias manos. Por qué queréis que me interese por vuestro candidato? Ni siquiera le conozco. Se, acaso, si tiene los cabellos verdes?

—No es por él sino por Susana cuya dicha la-brará seguramente. Es hermano de un oficial inteligente y amigo mio. Tiene mil francos de renta y le produce el doble su plaza de escribano.

—No está en París?

—320—

Ha sido preciso casar á tu hermana casi á fuerza de bayoneta; y no es dichosa?

—Mi hermana no tiene en las venas sangre mora, ni vos teneis para Susana otro Smithson.

—Ella no puede aspirar á tanto. La he proporcionado todo lo que podia soñar, y aún más. Es necesario que acepte.

—Si es necesario, sobran los razonamientos, bajará la cabeza y se resignará.

—Resignarse! Ciertamente, no tendrá por qué llorar. Yo me consideraria dichoso con tenerme que resignar de esa manera.

—Os casarais si estuviérais en su lugar?

—A paso de carga.

—Y quién es el mortal que ha hecho vuestra conquista, querido tío? Tiene los ojos azules?

—Así tendrá que portarse, ó me ofenderá cruelmente.

—Bien, bien; vos la explicaréis ese cuento. En cuanto á mí, nada puedo hacer en el asunto.

—Al contrario puedes hacerlo todo.

—Pensais que el corazon de una morita es

—317—

bre á no haber llegado yo por casualidad en medio de su agonía.

—Efectivamente; he recibido una carta que me anunciaba su viaje, y no estaba escrita por ella.

—Ahora está al servicio de una amiga mia, y no corre otro riesgo que el de ver alguna vez á M. Baugé. Pero está ya aguerrida y puede desafiarse este peligro.

El toque de campana interrumpió su conversacion.

Narciso ofreció volver, y despues de un fuerte apretón de manos se separaron.

Ya en la calle, se acercó al estudiante un desconocido y le dijo:

—Hermano, ese jóven seminarista desea ver la santa luz, y puesto que le tratais, podeis decirle:

—Si lo desea está de sobra mi cooperacion.

—Sereis responsable de lo que haga.

—¿Tambien necesitais de seminaristas? ¿Es para atraer los penitentes despues que los hayais confesado?

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III.

rios parecen estar en el mismo estado, no se puede negar, sin embargo, que existe un cierto malestar que tiende á acentuarse, y que si se hubiese de juzgar la situación por la polémica persistente de ciertos periódicos extranjeros, no dejaría de parecer inquietante. Por eso es por lo que la entrevista de Gastein ha llamado la atención más este año que los anteriores. En Europa, se desea la paz, y es de esperar que si hay algunas desavenencias entre algunos gobiernos serán terminadas por la vía diplomática.

Ayer, como dijimos, el comité de la Exposición de 1889, se reunió en el ministerio de Comercio, bajo la presidencia de M. Lockroy.

El plan de M. Aplan fue aprobado, salvo algunas modificaciones, que tienen por objeto dar mas hermosura al conjunto de las construcciones, mas anchura á los patios interiores y adelantar algo mas la torre metálica de 300 metros. Mañana viernes se vuelve á reunir el comité.

Un redactor del *Matin* fué recibido ayer por el ministro de Comercio en el momento mismo en que este salía de la sesión del comité de dirección. M. Lockroy declaró al periodista que el consideraba hoy la exposición como un hecho consumado. Todos sus colaboradores se han dedicado por completo á la obra comun, que cuenta ya con el concurso muy grande de todos los industriales franceses y aun extranjeros. Las numerosas adhesiones recibidas de todos lados prueban hasta la evidencia que la exposición será tan bella, y aun quizá mas bella que las precedentes.

El redactor del *Matin* le preguntó de qué manera pensaba componer el gran Consejo de la Exposición, y el ministro le declaró lo siguiente: «Deseo que el gran Consejo de la Exposición sea en cierto modo la gran fusión de todas las clases, sin distinción de partidos, desde las más altas notabilidades de la ciencia, de las letras, de la industria y del comercio, hasta el obrero manual y el campesino. Así han de pensar los miembros que yo elija para el gran Consejo de la Exposición.»

Bruselas 11 de Agosto.—La manifestación del domingo está autorizada por el burgomaestre, á condición de no pasar por delante del palacio real. El partido obrero ha aceptado esta condición.

París-Roma-Pekin.—Mgr. Agliardi que se creía enfermo en Suiza, está en este momento en Bergama en perfecta salud. Se asegura que el nombramiento de un delegado del Papa en Pekin, con carácter diplomático, es cosa decidida.

Londres 11 de Agosto.—Lord Salisbury ha recibido hoy una diputación de la Liga de la Federación venida para pedirle el nombramiento de una comisión que se encargaría de buscar los medios de una acción comun, con el objeto de proteger los puertos y el comercio en todas las partes del imperio.

Entre los miembros de la comisión se hallaba M. Servici, antiguo primer ministro de la colonia de Victoria. Ha dicho que el gobierno que conseguiría por medio de sus negociaciones la exclusión de la Francia y de la Alemania de la Nueva Caledonia y de la Nueva Guinea habría estrechado los lazos de la Australia con la madre patria mucho mas que por cualquiera otra medida.

Lord Salisbury ha contestado que reconocía la importancia de la visita de la diputación. El gobierno, añadió el ministro, presta siempre su atención á los votos de la federación; pero las observaciones que le son presentadas sobre la nueva Guinea y la nueva Caledonia no tienen un carácter de política práctica.

Buda Pesth 11 de Agosto.—El emperador y rey ha dirigido á M. Tisza, presidente del consejo de ministros una carta autógrafa en la que declara que siente el cambio que ha tenido lugar recientemente en el alto personal militar y que haya causado equivocaciones encaminadas á inquietar la opinión pública y á alterar las buenas relaciones que han existido hasta ahora entre la población civil y el ejército. El emperador añade que este incidente es lamentable, atendido á que se ha operado el cambio en cuestión sin violar de ningun modo ninguno de los derechos establecidos por las leyes y la constitución, y que se ha obrado solamente por interés del servicio militar. Concluye diciendo:

«Yo espero que los espíritus no tardarán en calmarse, examinando los hechos con sangre fría é imparcialidad; yo tengo en este particular, entera confianza en la acción del presidente del consejo de ministros.»

Las cosechas americanas.—Washington 11 de Agosto.—El informe del ministerio de Agricultura al 1.º de Agosto acusa una mejoría en la condición mediana de los trigos de primera en el estado de Java, una reducción en los estados de Wisconsin y de Nebraska y una grande disminución en el de Dakota. A pesar del calor excesivo, en muchos estados el rendimiento es bastante bueno. La condición media es de 81 1/10 contra 86 comparativamente al año último, pero de 81 contra 89 sobre el mes último. El centeno está á 88, las avenas á 87, la cebada ha mantenido su condición. La condición del algodón ha sufrido en algunas secciones con motivo de las lluvias. Su condición media es de 81. Se constata una gran reducción en las Carolinas del Norte y del Sur.

Belfast 11 de Agosto.—Escenas de desorden sin gravedad se han producido esta mañana en Belfast, en el depósito de tranvías en el momento de la entrada de los obreros. Las tropas han restablecido el orden.

Otro individuo herido en los últimos motines ha sucumbido esta mañana. Hoy han tenido lugar los funerales de varias víctimas de los desórdenes del domingo. La ceremonia ha tenido lugar sin incidente. Una compañía de infantería escocesa escoltaba el entierro y el camino estaba guardado por la tropa y la policía.

En Mansion House.—Londres 12 de Agosto.—El banquete anual dado por el lord Maire y lady Mayoress á los ministros, se ha verificado anoche. Los convidados, en número de 250, fueron recibidos por el lord Maire y su señora en el gran salon de Mansion House, adornado con magníficas flores. Lord Salisbury llegó á las siete y media con la marquesa de Salisbury, lord y lady Cecil. A su llegada fué aclamado por un gentío inmenso. Despues de las presentaciones, el lord Maire y su lady condujeron á sus convidados á la sala egipcia, donde tenia lugar el banquete.

Al final de la comida se hizo circular la *copa de amor*, y cuando el nombre de lord Salisbury fué pronunciado, lo saludaron con aplausos muy simpáticos. Despues de los postres Salisbury se levantó y pronunció un discurso exponiendo la conducta del gabinete, y concluyó diciendo:

«No explicaré en detalle las medidas y los métodos que nos proponemos adoptar, pero puedo declarar que, armados de esta decisión, nuestro deber es restablecer la paz social en Irlanda. Estoy convencido que en la realización de esta política, tratándose del engrandecimiento de nuestro país y de la integridad de nuestro imperio, estoy convencido, decía, de que encontraremos el más fuerte apoyo en la población británica,

de quien vosotros sois, milores y señores, los verdaderos representantes y los guías.»

La cosecha en Rusia.—San Petesburgo 11 de Agosto.—Dos semanas de lluvias terrenales han modificado las excelentes perspectivas de la cosecha. Las nuevas de las provincias son malas. Los agricultores están muy desanimados.

Ultima hora.—Gastein 12 de Agosto.—El príncipe de Bismarck trabaja mucho hasta las horas mas adelantadas de la noche. Parece que la entrevista ha tenido este año una importancia mayor que los años anteriores.

Bolsa.—4 1/2 por 100 francés, 109'47.—3 por 100 id., 82'75.—Exterior español, 61'75.—Norte de España, 380—Zaragoza, 363'75.

Reseña comercial.

¡Buen tiempo, temperatura deliciosa, sol y lluvias alternativamente, y siguen las fiestas, velada esta noche en el Sardinero, toros mañana y ainda mais algun otro día!

Hé aquí condensado lo mejor que podemos anunciar hoy á nuestros lectores, porque en punto á negocios es tan poquito lo que sabemos, que solamente podemos dar la noticia de haberse vendido mil sacos de harina para América, cuya marca y precios se reserva, si bien hay motivos para suponer que no se haya pagado mucho más ni menos de 15 reales arroba.

Como síntoma del estado de nuestra plaza, añadiremos que se vendió en Vigo el cargamento de cacao de Guiría y Carúpano que conluzo á este puerto el buque *Sara*, que salió para aquel puerto, no habiendo obtenido aquí mayor oferta que 43 1/2 ó 44 pesos de 15 reales las 107 libras, y cediéndose á 45 pesos.

Generalmente los buques catalanes que conducían expediciones del Sur de América recalaban á Vigo, desde donde se mandaban las muestras á otras plazas, y muchos cargamentos se vendían para Santander. Pero en esta ocasión ha sucedido lo contrario y cuando ha habido comerciantes en Vigo bastante animosos para hacer frente al cargamento del *Sara*, es prueba de que tendrán por allí más facilidades de darle salida y por ende se deduce que habrá allí más movimiento mercantil que en nuestra plaza.

Confirman de Castilla las noticias que dimos de la corta cosecha de trigo en Campos aunque la calidad siempre conviene que es inmejorable. Las de garbanzos, centeno y cebada han sido por punto general malas segun nuestros informes.

No obstante la falta de operaciones que sepamos en plaza, mucho había que escribir de otros asuntos conesionados con el comercio y la agicultura; pero tenemos que concretarnos á nuestro pesar, á breves líneas; lo cual no nos cuesta poco trabajo; pero parece que hay abundancia de material para las demas secciones del periódico y damos punto final á estas líneas, como dice aquel epitafo, entre otros existentes en la iglesia patriarcal de Lisboa.»

«Aquí fica Vasco Figueira
moito contra sua voluntade.»
muy contra nuestros deseos.

JUAN CARRANZA.

En un romance que ayer endilga el *Pacotillero* para elegir los toretes que ha de lidiar el Frascuelo con su cuadrilla esta tarde (si es que no lo impide el tiempo) termina así su reclamo escrito, por gala, en verso:

«Los que digan que á la Isla han ido de cerca á verlos y declaren que son bastos, malos mozos y borregos, ó nunca han visto mas toros que el de San Marcos, de yeso, ó llevaban los cristales de las antiparras puercos, ó tal vez por el camino para disfrazar el miedo, de aguardiente del Chinchon se atiforraron el cuerpo. Mañana verá el país quién juzga con más acierto; si el que dice que son malos ó el que dice que son buenos.»

Así, tal y como suena ha escrito el pacotillero de *La Voz*, que por lo visto es en el arte maestro aunque no lleva coleta que es la insignia del torero. Mas diga V., señor majo, entre los majos de invierno, ¿Usted que elogia los toros los vio acaso con gomeles de los que abultan y agrandan el perfil de los objetos, ó tuvo por antiparras dos, ó tres, ó cuatro asientos? Usted los vio desde un árbol, segun ha dicho usted mismo; yo los *vide* á topa toro, más claro, á topa borrego; yo en tierra, usted en el *olivo*; ¡olé! ¡lo que puede el miedo! yo los creí lagartijas; usted montañas lo menos. Y conteste Juan Carranza, ¿quién necesita el refuerzo de la caña, el que no teme ó aquel que siente en el cuerpo una medrana más grande que un Veraguas ó un Bañuelos? Por lo demás, aunque usted se ha preparado con tiempo á la defensa afirmando que los toros al más diestro dan un petardo, (no es flojo el que tú ya estás urdiendo) muy pronto hemos ya de ver «quién juzga con más acierto, »si el que dice que son malos »ó el que dice que son buenos, y tenga por entendido el émulo de Romero, de Montes y Costillares y de todos los maestros habidos y por haber, (sin coleta, por supuesto) que si son malos lo canto y lo digo si son buenos, y que tengo un balconcillo que he pagado á muy buen precio, con que al buen entendedor... Lo dicho, *Pacotillero*.

Noticias

De todo un poco.

Hoy es un gran día. Hoy empieza á regir el tratado con Inglaterra. El día de hoy pasará á la historia.

Porque Moret así lo ha querido y el *modus vivendi* así nos lo demuestra.

Y sino que lo digan los catalanes que se han enfurecido hasta el extremo, viendo ese *modus vivendi* del gobierno convertido en *modus vivendi* de sus intereses.

Y le volvió la espalda con marcado disgusto.

V.

Subía Narciso con paso mesurado hácia el Luxemburgo, cuando su tío Bénomi bajaba del cuartel en que estaba alojada la guardia movilizada. Encontráronse á la entrada del jardín.

—¿A dónde vas rodando todavía por este lado? preguntó el teniente coronel.

—¿Acaso no estoy aquí en mi país? ¡Oh! No pensaba ahora en Susana, os lo aseguro.

—Me prometiste no aproximarte más á su fortaleza, y á pesar de tu palabra la has vuelto á ver.

—Y qué? Los que os han informado han debido añadir, en mi descargo, que hubiera sido culpable en no violar mi promesa. Iba en ello la vida de una cristiana... Por lo demás he tenido buen cuidado de no decirle cosa alguna que pudiera alimentar sus ilusiones.

—Sí, no me atrevo á condenarte y, sin embargo, el resultado es siempre desastroso. Ha vuelto

á cobrar un ánimo ofensivo y ya no quiere oirme.

—No la habéis.

—Cómo! No es acaso mi ahijada? No debo hacer para ella las veces de padre? No soy la única persona en el mundo que mira por su bien?

—Me sorprende que, con tantos títulos, tengas tan poca autoridad sobre ella. Tal vez, hoy, si yo quisiera, no tendría más que hacerle una señal y saltaría desde lo alto del Panteon.

—Cuando su cabeza se sienta, obedece; pero es sorda cuando se trata de su verdadera felicidad.

—Su felicidad! Y si es su desgracia lo que la seduce? Es libre, y ya sabéis que sobre gustos no hay disputa. Vuestros ojos no son los suyos. Para ella será una desgracia vuestra dicha y, en todo caso, está más interesada que vos en el negocio. Dejadla que elija.

—Está, acaso, en estado de elegir? No tiene más experiencia que sus sueños ni más razón que sus caprichos. Saben las jóvenes lo que hacen?

—Qué importa! vendrá por ella.

—Si hay que emigrar á provincia, perdéis el tiempo. El agua del Sena es amarga y cenagosa; pero tiene la singular virtud de que, despues de haberla gustado, no se puede beber de otra.

—Respondo de que será muy feliz.

—Contádselo á ella, que yo no me opongo.

—Puesto que conocéis su génio, cuál es el medio mejor de persuadirla?

—Agradarla!

—Y para agradarla?

—El medio mas seguro de agradarla... es hacer la corte á otra mujer.

—No lo tomes á broma, porque el asunto es grave. Estoy espuesto á tener que partir de un día á otro para África ó para una guarnición. Alcaldía se e distante. No puedo dejar aquí por mas tiempo á Susana sola y sin apoyo; apelo á tu generosidad; si la has amado, como me lo has dicho...

—Os engaña la memoria, querido tío. Es ella quien me ha amado. Yo la he aguantado, y he ahí todo.

—Y bien! No debieras ayudarme á proponer...

Por eso de hace a meditis La cosa Preveo talanes, a ra evitarlo En fin, España lle arregle co «Berzas cocer.» La verd gran caso, donde apo fundamentero Como p ejemplos q marse de ú Declase pio, que G do para dar nro, y á estos barrico Un perío sus column casetas inst abierto una una funcion se desarma blecidos se parte; la A que las feria de préstamo Hoy se a bano ha con hasta la Ma seguro, será semejante c No falta ricia la idea rios de su car rales del Est vancia; com dieran marc Por lo de lidad, no de acaría el s ustedes com caricias. El Sr. Pu pre sus com Por mor Lo cual n mo dijo un la ocupacion El que n del lazareto rentena, pes ó decir mal Otros hay ma conspira zaciones en negro de los Por el co vida ocupado den su tarea can sin quere costilla. Y todos e gar á lo que Despues d cho más, por dar con un p y necesito a de derrochad el tiempo es pruebas de c de economía Además, mente á los ne dejarlos s ferentes. Empiezo, conocer á us alcaldía acer dos playas d Dice así e 6En cum Excmo. Ayu de este día d tación de las del Sardinero tenga algun públicos, en de la Autorid de esta, pued que se adopto respondan. Los Jefe entre la Em gistro á quie nicipal recog día á otro para África ó para una guarnición Alcaldía se e Santander Yaquez.» Cuando á lo abrimos co nria alguna Alcaldé Sr.

Por eso el tupé de don Práxedes presenta desde hace algún tiempo alarmantes síntomas de *medititis*.
La cosa está que arde.
Preveo un laberinto de fuerza de cien mil catalanes, apesar de las precauciones adoptadas para evitarlo.
En fin, si los rumores que hoy circulan por España llegan á confirmarse, allá Sagasta se las arregle como pueda.
«Berzas que no hemos de comer, dejémoslas cocer.»

La verdad es que de rumores no debe hacerse gran caso, pues aunque algunas veces tienen base donde apoyarse, lo general es que carezcan de fundamento.

Como prueba de esto citaré á ustedes algunos ejemplos que, con relacion á otros, pueden llamarse de última hora.

Decíase antes de que las ferias diesen principio, que Gayarre vendría á Santander contratado para dar dos conciertos en el Casino del Sardinero, y á Gayarre no se le ha visto el pelo por estos barrios.

Un periódico local echó á volar poco há desde sus columnas el rumor de que los dueños de las casetas instaladas en la Alameda Segunda habían abierto una suscripción con objeto de celebrar una función de fuegos artificiales; y las casetas se desarmaron, los comerciantes en ellas establecidos se marcharon con sus organillos á otra parte; la Alameda quedó despojada de las galas que las ferias le habían proporcionado, en calidad de préstamo, y los fuegos no se quemaron.

Hoy se afirma que la empresa del Tranvía Urbano ha concebido el proyecto de tender la vía hasta la Magdalena; y lo mas probable, lo casi seguro, será que la empresa no haya pensado en semejante cosa.

No falta quien dice que el Sr. Puigcerver acaricia la idea de arreglar los más importantes asuntos de su cargo, atendiendo á los intereses generales del Estado y á los particulares de cada provincia; como si los unos y los otros intereses pudieran marchar juntos por el camino de la sistema.

Por lo demás, prescindiendo de esta imposibilidad, no deja de ser feliz la idea que dicen que acaricia el sucesor de Camacho; pero ya verán ustedes como resulta que no hay tal idea ni tales caricias.

El Sr. Puigcerver, hará lo que han hecho siempre sus compañeros: acariciar la cartera.

Por mor de lo que se pesca.

Lo cual nada tiene de particular, porque, como dijo un escritor contemporáneo, «Pescar es la ocupación del género humano.»

El que no pesca un destino que le hace salir del lazareto del ayuno en que sufría rigurosa cuarentena, pesca una cesantía que le hace maldecir ó decir mal del ministerio constituido.

Otros hay que, perdidos en los laberintos de una conspiración, van á encontrarse percando de razones en el mar del destierro, que es el más negro de los descubiertos hasta el día.

Por el contrario, existen otros que pasan su vida ocupados en pescar *primos*, y solo suspenden su tarea cuando, en lugar de un primo, pescan sin quererlo un estacazo que les hunde una costilla.

Y todos en general, estamos según frase vulgar á lo que se pesca.

Después de esto podría decirles á ustedes mucho más, porque, á Dios gracias, hay asuntos á dar con un palo; pero en cambio escasea el tiempo, y necesito aprovecharlo si no he de pasar plaza de derrochador, pues, como dicen los ingleses el tiempo es oro, y quien el oro malgasta no da pruebas de conocer ni por el forro los tratados de economía.

Además, esta sección está dedicada principalmente á los asuntos de actualidad, y no conviene dejarlos sin tratar por hablar de otros indiferentes.

Empiezo, pues, sin trabajo de hoy dando á conocer á ustedes el bando que ayer publicó la alcaldía acerca del servicio de vigilancia en las dos playas del Sardinero.

Dice así el bando:
En cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento, quedan establecidos desde este día dos libros-registros, uno en cada estación de las que el ferro-carril tiene en la playa del Sardinero, para que cualquiera persona que tenga algún motivo de queja sobre los servicios públicos, en que sea procedente la Intervención de la Autoridad local, ó contra los dependientes de esta, pueda consignarla bajo su firma á fin de que se adopten las medidas que en cada caso correspondan.

Los Jefes de estación, en virtud de acuerdo entre la Empresa y la Alcaldía, facilitarán el registro á quien lo reclame; y un dependiente municipal recogerá el libro diariamente para que la Alcaldía se entere de las quejas consignadas.
Santander 14 de Agosto de 1886.—Antonio Vazquez.»

Cuando á nuestra redacción llegó este bando, lo abrimos con verdadera curiosidad, creyendo que sería alguna enérgica disposición tomada por el Alcalde Sr. Vazquez, contra los blasfemos y

gentes de *non sacra* vida; pero no tardamos en desengañarnos, leyendo los anteriores párrafos, en los cuales se hace pública una determinación que, bien mirada, llega como los refranes de Sancho Panza: á deshora, pues dentro de poco la colonia veraniega dejará el Sardinero sumido en la tranquilidad del invierno, y, ya los libros no tendrán objeto.

Aunque, la verdad sea dicha, aquí quien estuvo desacertado no fué el señor alcalde sino el concejal señor Bolívar. Porque ya sabe el lector que fué el señor Bolívar quien propuso que se estableciesen los libros-registros.

Bien se puede decir ahora como el gallego del cuento.—*Tarde piache.*

Pero ya que el señor Vazquez dispone todo lo que juzga conveniente, menos lo que LA VERDAD le ha indicado, quizá porque no le parecen *conveniente*, veremos lo que hace hoy presidiendo la corrida.

Nosotros jamás le vimos ocupando el palco presidencial, y por lo tanto, ningún juicio anticipado podemos emitir; pero desde luego le aseguramos una silba descomunal si llegase á imitar en algo al Sr. Mazon.

Por lo demás todo marcha á pedir de boca.

Ayer se verificó la tan deseada velada del Sardinero.

¡Ya era tiempo!
No parecía sino que había reñido con la atmósfera, y que esta le había jurado hacerle todo el daño que pudiese, valiéndose para ello de unos cambios que, á la verdad, no podían efectuarse más oportunamente.

Yo de buena gana describiría, si quiera fuese á grandes rasgos, la susodicha velada, donde reinó una animación propia del caso; pero la descripción que yo pudiera ofrecer á ustedes sería incorrecta y deficiente comparada con la que días atrás publicó *La Correspondencia de España*, que es el periódico más adelantado de noticias que ustedes puedan imaginarse.

Así, por lo menos, nos lo ha demostrado hace unos días, publicando una extensa reseña de la velada que debió ser la primera del Sardinero, y que por querer de la lluvia no pudo verificarse hasta anoche.

Lo cual nada tiene de extraño, porque lo que dirá el corresponsal de *La Correspondencia*: Yo soy muy listo: cuando ustedes van yo vuelvo.

Y además no es solamente *La Correspondencia* la que se adelanta á los sucesos. También hace lo mismo Castelar.

Antes de pronunciar un discurso lo conocen ya en la imprenta de *El Globo*, y sabiendo ántemano, porque así lo consigna D. Emilio en las cuartillas, en que períodos ha de ser aplaudido el tribuno, cuando se hacen rumores en la mayoría, cuando se rie la minoría, y qué frases saluda el público con las exclamaciones de ¡Bien! ¡Bravo!

¡Buen par de oráculos están D. Emilio y *La Correspondencia*!

No tienen más que un defecto: que se equivocan siempre.

Ahora tratemos de la función que ha de tener lugar esta tarde en nuestro circo taurino.

De sobra se sabe ya en Santander que los toros pertenecen á la ganadería de D. Galo Aizcorbe; lo que acaso no sabrán algunos serán los nombres de los bichos.

Se llamarán así:
Barrillo, Mesonero, Bragueto, Peregrino, Centellante y Tabernero.

Sus señas personales, y demás *circunstancias (atenuantes ó agravantes)* las daremos á conocer en el próximo número.

Antes de dar principio la corrida, la banda de ingenieros tocará en el redondel el tan aplaudido *potpourri* titulado: *¡A los toros!*

Ejercerá de presidente, según indicamos antes, el alcalde don Antonio Vazquez, aunque alguien asegure que este señor irá solamente acompañando al gobernador civil.

Ninguna de las dos versiones hemos podido confirmar; pero nos parece que tendrá más fundamento la primera.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal, á las once de la mañana en la Plaza de la Libertad.

- 1.º Paso doble, *El Florete*, Espinosa.
- 2.º Sinfonía, paragraf 3.º, Suppé.
- 3.º Duo de tiple y bajo, *Rigoletto*, Verdi.
- 4.º Melodía, *Stella Confidente*, Robandi.
- 5.º Walses, *Riofrio*, C. Martin.
- 6.º Jota, *Estudiantina (dpeticion)*, Erviti.

En el mismo sitio y á las ocho y media de la noche tocará la banda de ingenieros las piezas siguientes:

- 1.º *Sangre torera*, paso doble, Erviti.
- 2.º *Los ciegos de Toledo*, *overtura*, Mehl.
- 3.º *Potpurri* humorístico, Juarranz.
- 4.º *Colibrí*, polka de flautín, Sellenich.
- 5.º *Capelia*, wals, Lo Deliber.
- 6.º *Viva España*, Nondalla, Zabala.

El *potpourri* del Sr. Juarranz, que desde luego aseguramos que será sumamente aplaudido, termi-

nará con una descripción de la segunda Alameda durante las noches de ferias.

Lleno completo en la plaza de la Libertad.

Por el ministerio de Ultramar se le han concedido 45 días de licencia para efectuar su embarque á D. Francisco Manzano y Reseña, nombrado oficial tercero de la administración principal de Hacienda de Pinar del Rio.

D. José Muñoz, conde de Fabraqués y magistrado de la Audiencia de Puerto Príncipe, ha sido autorizado para verificar su embarque en el vapor-correo del 20 del actual.

Los Sres. Larrañaga, Gárate y compañía, del comercio de Bilbao, han sido autorizados para remitir á esta ciudad á la consignación de los señores Villaoz, Maruri y compañía, y de tránsito para Veracruz, tres cajas conteniendo 250 rewólvers.

Por la guardia civil ha sido detenida y puesta á disposición del juez de Santurde de Toranzo una mujer, vecina de San Martín de Toranzo, llamada Patricia Arce, y autora de un hurto de varios efectos cometido en el establecimiento que posee en el último de los referidos pueblos don Francisco Ortiz.

Por carecer de documentos, la Guardia civil de Lantueno ha puesto ha disposición del Juzgado correspondiente á un individuo que dijo llamarse Pedro Olivares Ruiz y ser natural de la provincia de Leon.

El vecino de Bilbao D. Angel Palacio ha sido autorizado para remitir con destino á Veracruz, al comerciante de esta plaza D. José M.ª Incera, tres cajas con 280 rewólvers de diferentes sistemas.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro activo corresponsal de Medina del Campo don Miguel Barrios.

Bastante repuesto de sus dolencias, regresó á esta ciudad el día 11, el beneficiado de esta santa Catedral D. José Corcuera.

Le felicitamos por su restablecimiento.

Diputación provincial.

Se reunirá el día 20 á las doce de la mañana, siendo fácil que se provea la plaza de oficial, vacante por cesantía del Sr. Sierra. En ese caso se correrá la escala, según noticias, bien dando entrada en el cuerpo de empleados de la Diputación á un candidato á diputado provincial por Santoña. Si esto ocurre, se presentará candidato por ese distrito el abogado Sr. Abascal, de Ramales.

Casino del Sardinero

En el concierto que se verificará esta noche á las 8 en el Casino del Sardinero se ejecutará el siguiente programa:

- 1.º *La Sirena*, *overtura*, Auber.
- 2.º *Plegaria del concierto militar*, Bazini.
- 3.º *Moraima*, capricho instrumental, Espinosa.
- 4.º *Fantasia sobre motivos de la ópera Rigoletto*, Verdi.

Se ha concedido pasaje gratuito de segunda clase para la Isla de Cuba, á Angela Resena, esposa del deportado, Felipe Regueíferos Grajales.

El gobernador civil de Salamanca suplica al de esta provincia se sirva darle cuenta del ingreso en el penal de Santoña de los presos Pablo Agero Gimenez, Leoncio Hernandez Santo, José Lopez Gozado, Saturnino Astudillo Rincon, Tomás Gallijo Cebrian, Manuel Hermosa Sanchez y José Aires Villona, que salieron de la capital mencionada en la conducción del día 12 del actual.

En la próxima semana darán principio los ejercicios de oposición para las escuelas vacantes en esta provincia.

Ayer hemos tenido el gusto de ver en esta población á nuestro querido amigo D. Juan Bueno y Roqués, director que ha sido del valiente periódico tradicionalista *La Sinceridad*, de Calahorra.

Dámosle la bien venida.

Hoy, á las cinco menos cuarto, habrá en la iglesia del convento de la Enseñanza función religiosa. Después de cantarse el Santo Dios, etcétera, se rezará la Estacion y Santo Rosario, cuyo quinto misterio será cantado en honor de la fiesta del día, y dicha una breve plática por el capellan del convento, se terminará con un bonito motete á la Santísima Virgen María.

Ha dejado de prestar sus servicios en el penal de Santoña D. Francisco Alarma Castro.

Los exámenes extraordinarios del presente curso se verificarán en este Instituto de segunda enseñanza durante el mes de Setiembre próximo.

Desde el día primero de Setiembre queda abierta en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, la matrícula ordinaria para el curso venidero.

La extraordinaria se abrirá el día 1.º de obras y ambas quedarán definitivamente cerradas el 30 de Setiembre y el 31 de Octubre respectivamente.

2 Las Cápsulas Dartois, con creosota de alquitran de Haya, ven su éxito aumentarse todos los días, resultado natural de una buena y séria preparación. Cura muy rápidamente los catarros, bronquitis crónica, etc. etc.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 13 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 60'84.

Algunos periódicos publican despachos de Madrid manifestando que el Sr. Ruiz Zorrilla había cruzado la frontera, internándose en España.

La noticia transmitida por los corresponsales madrileños no resulta cierta, toda vez que dicho señor no ha salido de París.

Se han hecho muchas prisiones con motivo de la manifestación que intentaban hacer los anarquistas. Estos parece que han desistido de su propósito en vista de la actitud tomada por el gobierno, habiendo desaparecido los temores de que se altere el orden público.

Barcelona 13.—Interior, 60'17, exterior, 61'30.

Londres 13.—4 por 100 exterior, 60'50.

Madrid 13.—4 por 100, contado, 60'30.

Fin de mes, 60'20.

Exterior, 61'25.

Amortizable, 76'80.

Cubas, 94'00.

Banco de España, 340. Dinero, poco negocio.

El próximo lunes saldrá el Sr. Beranger con dirección á Alhama, de donde regresará el día 25 por la madrugada.

Durante su ausencia no se encargará nadie de la cartera de Marina.

Sigue la desanimación en el salon de conferencias y círculos políticos, versando todas las conversaciones sobre las cuestiones de orden público, actitud del general Salamanca y pronósticos acerca de la fecha en que se reanudarán las sesiones de Córtes, proyectos del gobierno, y cuándo se planteará la crisis.

El gobierno sigue enviando á la frontera fuerza de la guardia civil.

Asegúrase oficialmente que el brigadier Mariné ha desembarcado en Barcelona, ignorándose su paradero.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapores: inglés Planet, de Amberes y españoles M. Perez, Vicenta, Ciscar y patache Joven María.

DESPACHADOS.

Vapores: Leonor, Canosa, Vasco, Paz y Cabo Creux, para varios puertos.

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país á 28 cuartos; lomo á 4 reales libra; salchichas á 4 reales; jamon asturiano dulce, á 6 y 3[4].

40

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estampería religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas.

28

Añador de pianos y armoniums

Medio 25, 4.º

13

RECUERDO.

Lo mejor y más á propósito que podeis llevar á vuestros hijos, que más les agrade y sea de mayor utilidad, lo encontrareis en

La Infancia, Blanca, 12, aquí hallareis un gran surtido en trajes de niños y abrigos para niñas, á precios sumamente baratos, siendo sus formas y gustos los más elegantes.

a12—2

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con importantes cantidades de **maiz americano planchado** de los Estados Unidos, y **maiz redondo** procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias á la venta en Santander, Plaza del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse á **D. Leandro Hermosilla**, que en partidas arreglará mucho el precio.

91

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

